
Fuera del Tri
La Federación 
Mexicana de 
Futbol hizo oficial 
que Jaime Lozano 
dejó de ser el 
director técnico 
de la Selección 
Nacional tras el 
fracaso en Copa 
América.
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Arrancará con $240 millones el próximo año

Se creará fondo 
para desastres
Se financiará con 
parte de los ingresos 
del impuesto 
aplicable a cruceristas

EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- Dentro del 
Paquete Fiscal 2025 para el estado 
de Quintana Roo, el gobierno de 
Mara Lezama proyecta la con-
formación de un Fondo para la 
Atención de Fenómenos Meteo-
rológicos, el cual va a arrancar 
con un monto de poco más de 
240 millones de pesos, prove-
nientes en parte de la recauda-
ción por derecho a turistas de 
cruceros.

El titular de la Secretaría de 
Finanzas y Planeación, Eugenio 
Segura Vázquez, adelantó que 
este arancel será el único cobro 
nuevo, mientras que los restantes 
impuestos y derechos estatales 
se mantendrán sin aumento, 
para evitar afectación a la eco-
nomía de la población.

El también senador electo 
por Quintana Roo, explicó que 
desde el gobierno del estado se 
reconoce el acompañamiento 
y apoyo del presidente Andrés 
Manuel López Obrador para 
enfrentar los estragos por lluvias 
atípicas y el huracán “Beryl”, sin 
embargo, el estado también debe 

estar preparado con recursos 
económicos para enfrentar las 
contingencias ambientales que 
afecten a la población.

En el avance del Presupuesto 
de Egresos, y como se proyectó 
desde inicios de este año, a partir 
del 1 de enero de 2025 las navieras 
cobrarán a cada turista que se 
interne a través de los puertos de 
Mahahual y Cozumel, un derecho 
por la cantidad de 5 dólares.

La proyección es que para 2025 
ingresen al país, vía los hoteles 
flotantes, 5 millones de turistas, 
lo que representaría poco más 
de 400 millones de pesos para 
las arcas de Quintana Roo.

El gobierno del estado apor-

tará una cantidad igual, y de esos 
800 millones de pesos, un 30 
por ciento —es decir, 240 millo-
nes— se destinará directamente 
al fondo estatal para la atención 
de desastres naturales, dijo Euge-
nio Segura.

El 70 por ciento restante va 
a invertirse en infraestructura 
y equipamiento de seguridad y 
prevención, así como la imagen 
turística en los puertos de cru-
ceros en Cozumel y Mahahual, 
cuyos proyectos están siendo 
preparados y serán anunciados 
en breve por la gobernadora 
Mara Lezama.

Los 240 millones de pesos de 
ese nuevo fondo serán acumu-

lables cada año y se van a diri-
gir exclusivamente a inversión 
en favor de la población civil en 
caso de huracanes, tormentas, u 
otro desastre natural, explicó el 
secretario,

Como es el caso de la insta-
lación de refugios y albergues, 
despensas, cobijas, electrodomés-
ticos para reponer las pérdidas, 
techos y pisos firmes, así como 
apoyos económicos para los 
emprendedores y empresarios 
que sufran daños por alguna con-
tingencia y puedan retomar sus 
actividades comerciales.

Así como también la contra-
tación de seguros paramétricos 
para salvaguardar los atractivos 
naturales como arrecifes y pla-
yas, y el seguro paramétrico para 
bienes inmuebles del gobierno 
del estado y pueda contratarse 
también algún seguro para la 
producción del campo, entre 
otras necesidades y estrategias 
preventivas.

Explicó que, al tratarse de 
recursos propios del estado, el 
dinero puede acumularse año 
tras año fiscal sin ningún pro-
blema con la Federación, y su 
fiscalización será desde los orga-
nismos encargados y desde el 
fideicomiso que va a crearse con 
las navieras que van a cobrar y 
reportar el cobro del mencionado 
derecho de 5 dólares por turista 
de cruceros.

 zEl gobierno estatal creará un fondo para atender desastres 
naturales a partir de 2025.

 zAMLO espera que haya clausura definitiva de Calica en 
Quintana Roo.

Quiere para Calica 
clausura definitiva
CLAUDIA GUERRERO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador aseguró que no expro-
piará los predios de la empresa 
Calica en Quintana Roo, pero 
adoptará las medidas necesa-
rias para imponer una clausura 
definitiva y frenar el envío de 
material de construcción a 
Estados Unidos.

“No, no, no, no vamos a 
expropiar. No vamos a expro-
piar. Es nada más aplicar la 
ley para que no se siga destru-
yendo el territorio, es una clau-
sura a una mina que destruye 
nuestro territorio, o sea, no es 
expropiación. Es que no pue-
dan sacar material de Calica, 
eso es todo”, indicó

“Yo tengo que dejar resuelto 
eso y lo vamos a resolver 

legalmente, ya hay una clau-
sura, pero quiero que sea una 
clausura definitiva, porque 
es mucho el daño que han 
causado”.

López Obrador sostuvo 
que su administración ha 
intentado todo para alcanzar 
un acuerdo con la subsidiaria 
de la estadounidense Vulcan 
Materials.

Sin embargo, acusó que la 
empresa está mal asesorada 
por despachos de abogados 
que están acostumbrados a 
los arreglos al margen de la 
ley.

“Sobre Calica hicimos todo 
para llegar a un acuerdo con los 
dueños de la empresa Vulcan, 
no están bien asesorados, creo 
que les afecta el tener aboga-
dos mexicanos, muy acostum-
brados a la transa”, acusó.

Más equipo para Protección Civil
La gobernadora Mara Lezama Espinosa entregó vehículos y equipamiento para la 
Coordinación Estatal de Protección Civil de Quintana Roo, reconociendo a las personas que 
arriesgan su vida para ayudar al pueblo.

Lidera Cancún 
en rutas aéreas
MARCO ANTONIO BARRERA

CANCÚN, Q. ROO.- El destino 
vacacional de Cancún lideró las 
10 rutas aéreas nacionales con 
más demanda de pasajeros en 
los primeros cinco meses del año.

Un reporte de la Agencia 
Federal de Aviación Civil (AFAC), 
dependiente de la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicacio-
nes y Transportes, informó que 
la mayor cantidad de usuarios 
optaron por el recorrido Ciudad 
de México-Cancún, que tuvo 
una afluencia de 1 millón 399 
mil paseantes.  

En el “Top 10 de las principales 
rutas de transporte de pasajeros 
en servicio regular nacional, de 
enero a mayo” siguen después 
Monterrey-Ciudad de México, 
México-Guadalajara, Tijua-
na-México, Tijuana-Guadalajara 
y México-Mérida.

El séptimo más preferido 
es de Monterrey a Cancún con 
487 mil pasajeros, el octavo del 
Aeropuerto Internacional “Felipe 
Ángeles” en Santa Lucía, con un 
flujo de 428 mil usuarios, y des-
pués Puerto Vallarta a México y 
Monterrey a Guadalajara

En el mismo análisis, pero del 
ámbito internacional, se reportó 
que Cancún encabezó también la 

ruta de transporte de pasajeros 
en servicio regular.

El recorrido más concurrido 
tuvo como origen la ciudad esta-
dounidense de Chicago, desde el 
cual viajaron 523 mil pasajeros 
a Cancún, lo que representó un 
12.2 por ciento más comparado 
con los 466 mil contabilizados 
de enero a mayo de 2023.

El segundo más popular fue 
Dallas/Fort Worth-Cancún con 
515 mil usuarios, que creció 19.4 
por ciento respecto a 431 mil 
pasajeros del mismo periodo de 
2023.

La tercera ruta preferida fue 
Toronto-Cancún con 474 mil 
paseantes, que representaron un 
22.4 por ciento más de los 387 mil 
del año anterior.

En la estadística se asienta que 
la cuarta fue Los Ángeles-Guada-
lajara (467 mil), la quinta Ciudad 
de México-Madrid (459 mil) y la 
sexta Houston-Cancún con 415 
mil viajeros, aunque con 3.3 por 
ciento menos que los anteriores 
429 mil paseantes.

Después siguió Ciudad de 
México-Bogotá (388 mil), Can-
cún-Atlanta (384 mil) que cre-
ció 1.9 por ciento, y México-Los 
Ángeles (365 mil).

 zLa ruta CDMX-Cancún es la de mayor afluencia de pasajeros.
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Actualizarán Plan Sustentable
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- En diciembre 
próximo se prevé que sea pre-
sentada la actualización del Plan 
Maestro de Turismo Sustentable, 
donde se busca generar esque-
mas particulares de colaboración 
e integración de las autoridades 
municipales para una toma de 
decisiones más robustas.

Así lo dio a conocer Andrés 
Aguilar Becerril, subsecretario de 
Turismo estatal, al comentar que 
recientemente se reunieron con 
el Consejo Consultivo de Turismo, 
donde plantearon la metodología 
a utilizar para la actualización de 
este Plan Maestro.

Por ello, lo primero es la eva-
luación de los resultados que se 
han tenido desde 2020, año en 
que se publicó este instrumento, 
como las dos reformas a la Ley 
Estatal de Turismo y que actual-
mente es una política transexe-

nal, que la gobernadora Mara 
Lezama Espinosa decidió ratificar 
y fortalecer.

“En diciembre se presenta el 
instrumento final, vamos a gene-
rar en un orden más operativo y 
específico el tema del sector de 
actuación por destino. Genere-
mos esquemas muy particulares 
de colaboración, de cooperación 
y de integración a la autoridad 
local para el impulso de este Plan 
Maestro”.

Apuntó que actualmente 
este instrumento está en un 
esquema general y se necesita 
llevarlo a territorio con acciones 
muy particulares, como atender 
las zonas rurales con potencial 
turístico y las figuras de zonas 
prioritarias de gestión turística 
sustentable. 

De ahí que buscan que Can-
cún sea declarado como uno 
de los destinos que requiere 
de un proceso de renovación 

profundo, por lo que trabajan 
con la Secretaría de Desarrollo 
Territorial Urbano Sustentable 
para armonizar el reglamento 
de la Ley de Turismo y de la Ley 
de Asentamientos Humanos, 
respectivamente.

“Hacer una revisión de cuál es 
el estatus que guarda cada uno 
de los destinos, recordemos que 
según la clasificación es el reto 
que tiene cada uno de ellos. Des-
tinos emergentes que siguen cre-
ciendo de manera desacelerada 
Holbox, Bacalar, Mahahual, Playa 
del Carmen y Cancún”.

Aguilar Becerril agregó que 
la intención es que en este Plan 
Maestro haya un involucra-
miento de las autoridades locales 
como factor en la toma de deci-
siones, además reiteró que hacer 
las declaratorias de gestión turís-
tica sustentable significa gene-
rar mecanismos de gobernanza 
democrática.

SUPERVISA 
ATENCIÓN

Con el objetivo de constatar los servicios de salud a la población que 
más lo necesita, la gobernadora Mara Lezama visitó las instalaciones 
del Hospital IMSS Bienestar de Nicolás Bravo, en Othón P. Blanco.

Contra la 
violencia 
de género
Claudia Sheinbaum 
prometió 
programas 
y reformas 
constitucionales 
a favor de las 
mujeres, y en 
contra de la 
violencia de género 
y el machismo.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.
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TAN SEGURA estaba Lili Campos de reelegirse en la presidencia municipal 
de Solidaridad, que anticipadamente armó toda una agenda de celebraciones 
de la que gozaría posterior al triunfo y para ello había presupuestado gastar 
una cantidad que ronda los 25 millones de pesos en la contratación de un gran 
elenco de bandas musicales aprovechando la cercanía de la “Feria de Playa 
del Carmen 2024”. Sin embargo, como es de todos sabido, sus proyecciones 
políticas fracasaron pues los resultados no le favorecieron en las urnas, aunque 
eso no fue suficiente para frenar el avanzado plan de festividades.
LLEGÓ la fecha crucial el pasado miércoles 10 de julio con el corte de listón 
por parte de la alcaldesa en señal de inauguración de tan esperado evento, por 
cierto, única ocasión en que Lili hizo acto de presencia y no se le volvió a ver 
en los siguientes días que duró la Feria a pesar de la participación de artistas de 
talla internacional quienes ofrecieron conciertos gratuitos a todo el público en la 
explanada de la Plaza 28 de Julio. “Esta Feria es de solidarenses para solidarenses”, 
introdujo, con el rostro desencajado.
CARGADAS más de melancolía que de júbilo, sus palabras no conectaron con 
los presentes por más que pretendió convencerlos de que se trata de unas 
festividades para convivir entre familias, amigos y vecinos del municipio. 
Más bien, sonaron como justificación del enorme gasto que costó traer como 
estelares a la “Banda El Recodo de Cruz Lizárraga”, “Alicia Villarreal” y 
“Carín León”, además “Grupo Rebelde”, “Paleto La Voz de la Cumbia”, 
“Omar Corona y su Norteño Banda”, así como “Imperio Mexicano”, entre 
otros. Ofrecer este elenco para diversión del pueblo, fue una jugada astuta para 
hacerlos cómplices del derroche.
DESDE luego que los solidarenses no iban a desaprovechar la oportunidad de 
divertirse, justa y merecida, sobre todo si era patrocinada con recursos públicos. 
Según cifras oficiales, más de 20 mil personas acudieron a escuchar a la madre 
de todas las bandas “El Recodo”, cuyos integrantes hicieron cantar y bailar a la 
mayoría de los asistentes con su gran repertorio de éxitos: “El quelite”, “Cada vez 
te extraño más”, “Acá entre nos”, “Te presumo”, “Me gusta todo de ti”, “Mi vicio 
más grande”, “Entonces que somos” y “Vas a llorar por mí”.
EN EL TURNO de las presentaciones, le siguió la cantante Alicia Villarreal quien 
logró convocar a 12 mil personas a quienes conquistó con sus conocidos temas: 
“Te quedó grande la yegua”, “Ojo por Ojo”, “Sentimientos”, “Te aprovechas”, “Solo 
contigo” e “Insensible a ti”. Y para cerrar con broche de oro Carín León abarrotó 
la Plaza 28 de Julio con más de 25 mil espectadores a quienes hizo vibrar en 
todo momento. La única ausente en el jolgorio, fue la derrotada alcaldesa Lili 
Campos, quien estuvo representada por el secretario general del Ayuntamiento, 
Cecilio Puc, seguramente porque ella no tiene mucho qué festejar y está más 
preocupada porque en dos meses debe entregar cuentas claras.
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SOCIAL MEDIA
Alejandra Flores

Directorio

Honrarán a Cuarón 
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El Festival 
Internacional de Cine de Locarno 
anunció al director mexicano 
Alfonso Cuarón como el siguiente 
en ser honrado con el premio a la 
trayectoria en su edición 77.

A través de un comunicado, 
el festival dio a conocer que el 
realizador recibirá el premio 
Lifetime Achievement Award 
debido a su “notable trayectoria 
cinematográfica”.

“El premio a la trayectoria, el 
homenaje que el Festival de Cine 
de Locarno otorga a personali-
dades del cine con trayectorias 
extraordinarias, será entregado 
este año al cineasta mexicano 
Alfonso Cuarón, cuatro veces 
ganador del Oscar”, se lee en el 
comunicado.

El director recibirá el recono-
cimiento en la Piazza Grande el 
11 de agosto, pero antes encabe-
zará una charla pública para el 
público del festival en el Forum 
@Spazio Cinema.

Giona A. Nazzaro, directora 

artística del Festival de Cine 
de Locarno destacó la carrera 
de Cuarón asegurando que el 
mexicano ha sido ejemplo de 
reinvención con cada proyecto 
en el que participa.

“Alfonso Cuarón es un autor 
visionario de imaginarios ágiles 
y liberados. Combinando un espí-
ritu experimental con el auge de 
los grandes escritores populares, 
ha logrado capturar la imagina-
ción y los corazones de millones 
de espectadores, transmitiendo 
el mismo asombro que él mismo 
experimentó cuando era niño y 
adolescente al deleitarse con el 
resplandor del cine clásico mexi-
cano. Desde las novelas de ini-
ciación hasta la ciencia ficción, 
desde el melodrama hasta las 
grandes sagas como Harry Potter, 
Cuarón se ha reinventado como 
artista con cada nueva película, 
siempre al servicio del placer del 
cine, creando así un corpus de 
obras verdaderamente polifacé-
tico”, dijo.

El 77° Festival Internacional de 
Cine de Locarno tendrá lugar del 
7 al 17 de agosto de 2024.

SU VIDA POR EL RETROVISOR
MAURICIO ÁNGEL /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Si Sergio 
“Checo” Pérez se imagina su vida 
como un circuito de carreras, 
puede decir con seguridad que 
no va en una curva cerrada, sino 
en el punto más alto después de 
que en 2023 logró ser subcam-
peón del campeonato mundial 
de pilotos de la Fórmula 1.

Al mexicano le alegra que la 
hazaña quedó plasmada en su 
nueva serie, Checo Pérez: No te 
Rindas, Cabr#n!, producción de 
Disney+ que llegará el 31 de julio, 
la cual permitirá conocerlo de 
otra manera, pues cuenta tam-
bién su vida y trayectoria.

“(Valoro estar) en una posición 
increíble, porque sé lo que cuesta 
llegar acá. He estado abajo, me 
ha costado mucho, entonces el 
éxito sabe el doble cuando sabes 
que te lo has ganado, que lo has 
trabajado.

“Ya lo que pase en mi carrera 
en los próximos años de cierta 
manera da igual, porque estoy 
muy contento y satisfecho con 
lo que he logrado y orgulloso, 
sobre todo”, compartió el piloto 
en entrevista.

En cuatro episodios, de cerca 
de 30 minutos de duración cada 
uno, se abordará la vida de Pérez, 
desde que corría karts cuando 
era un niño.

Esa temprana pasión, más 
tarde, lo llevó a conseguir seis 
victorias en la principal compe-
tición de automovilismo: Sakhir 
en 2020; Azerbaiyán en 2021; 
Mónaco y Singapur en 2022; Ara-
bia Saudita y Azerbaiyán en 2023.

Pérez Mendoza no resalta su 
éxito a la ligera, ya que en panta-
lla se dimensionarán sus logros a 
través de voces de renombre en 
el mundo de las carreras, como 
Lewis Hamilton, Max Versta-
ppen, Carlos Sainz, Christian 

Horner y Otmar Szafnauer.
A ellos se unen también 

entrevistas con su padre, Anto-
nio Pérez Garibay, y su hermana, 
Paola Pérez, quienes narran la 
determinación que “Checo” tuvo 
desde pequeño y los sacrificios 
que hizo para llegar donde está.

“Es un orgullo que mi familia 
y la gente cercana a mí se sien-
tan orgullosos de mi vida, la han 
vivido muy de cerca. (Lo que apa-
rece en la serie) son momentos 
inolvidables, quizá hoy no signi-
fican mucho, pero en unos años 

sí, especialmente para que mis 
hijos lo puedan ver”, remarcó el 
corredor de Red Bull.

Hace un par de años hizo otra 
serie para Star+, Checo, aunque 
aquella estuvo más centrada 
en las carreras, mientras que 
su nuevo proyecto da peso a su 
lucha personal.

El piloto incluso se permitió 
contar pasajes amargos, como 
cuando se le cerraron las puertas 
en México y tuvo que emigrar.

“Yo tenía una licencia especial 
con 12 años, ahí es cuando me 

dieron la oportunidad de correr 
contra pilotos más grandes, de 
20. Tuvimos un accidente, yo iba 
ganando la carrera y nos tocamos 
con otro piloto que tenía muchas 
influencias en la Federación 
Mexicana de automovilismo.

“Por eso me quitaron mi licen-
cia y yo ya no pude correr más en 
mi México, pero llegó la oportu-
nidad en el extranjero. Sí fue un 
momento difícil, pero escudería 
Telmex me firmó y me dio la opor-
tunidad de irme al extranjero y a 
partir de ahí todo cambió”, contó.

 zEl cineasta mexicano Alfonso Cuarón será honrado con un 
premio a la trayectoria en el Festival de Cine de Locarno.

 zSergio ‘Checo’ Pérez logró ser subcampeón del campeonato mundial de pilotos de la Fórmula 1 en 
2023.
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 zEn Benito Juárez ya se instaló el Comité de Prevención de Accidentes.

Trabajará en sensibilización y educación

Crean Comité 
de Prevención 
de Accidentes
Pondrá énfasis  
en los puntos donde 
se tengan más  
casos registrados

IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- El Ayunta-
miento de Benito Juárez instaló 
su Comité de Prevención de Acci-
dentes, con la participación de 
diversas dependencias guberna-
mentales, organizaciones civiles 
y otros integrantes.

Esté Comité se encargará de 
trabajar en la sensibilización, 
prevención y educación entre la 
población en cuanto a diversos 
accidentes en Cancún.

Una de las primeras acciones 
que el Comité llevará a cabo será 
el análisis de estadísticas y gene-
ración de campañas de preven-
ción, especialmente en materia 
de tránsito y llamadas a números 
de emergencia, explicó Berenice 
Sosa Osorio, secretaria de Desa-
rrollo Social y Económico.

El caso de prevención de acci-
dentes de tránsito en particular 
es uno de los que buscarán afron-

tar con mayor fuerza, ya que de 
acuerdo con los datos que les pre-
sentó la Dirección de Tránsito y 
el C5, se trata de uno de los más 
prevalentes dentro de la ciudad.

Además de las campañas, 
también se buscará —a través 
de los datos y mapas con que 
cuentan las dependencias— 
reforzar la infraestructura 
pública donde sea necesario, 
pues indicó que ya se tienen 
ubicados puntos con altos 
índices de accidentes, donde 
podrían intervenir con pasos 
peatonales, semáforos u otras 
medidas de este tipo que per-
mitan disminuir los casos.

Declaró que además de este 
tema, el Comité buscará gene-
rar programas y campañas para 
cada sector al que puedan acer-
carse, como Comités Vecina-
les, Comités Sociales de Obras, 
escuelas, transporte público y 
demás, donde no sólo se toquen 
los temas pertinentes para cada 
uno, sino con una estrategia de 
información que permita un fácil 
entendimiento en cada caso.

Por ejemplo, en el caso de las 
llamadas al 911 y otros servicios 
de emergencia, lo que buscarán 

no es sólo seguir combatiendo 
las llamadas de broma mediante 
la sensibilización sobre todo 
de jóvenes y estudiantes, sino 
también reforzar entre la pobla-
ción el hábito de llamar lo más 
pronto posible en situaciones de 
emergencia.

“Yo simplemente les pongo 
el ejemplo: si mi hija se está 
ahogando, no sabes qué hacer 
tú como mamá, cómo haces, la 
primera reacción, el primer paso, 
segundo paso, tercer paso.

“Esas campañas, el cómo 
comunicarlas y a dónde comu-
nicarlas es lo que estamos bus-
cando ahorita, a qué sectores 
comunicarnos porque no es lo 
mismo hablarle a un joven o 
hablarle a los Comités Vecina-
les. Entonces falta mucho por 
hacer en materia de información 
sobre seguridad y prevención de 
accidentes, pero ya empezamos”, 
expresó.

Entre las entidades que par-
ticiparon están la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana y Tránsito, 
el C5, la Dirección de Protección 
Civil, la Dirección de Bomberos, 
Cruz Roja, ISSSTE Cancún, IMSS, 
Cofepris y otras.

Reducen 
eventos 
cancelados 
en BJ
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- A un mes 
y medio de la entrada en 
vigor de las modificaciones al 
Reglamento de Espectáculos y 
Diversiones Públicas del Ayun-
tamiento de Benito Juárez se 
han reducido hasta en 50 por 
ciento los casos de anuncios de 
eventos que no tienen permisos 
municipales.

Karina Pamela Espinosa 
Pérez, regidora presidenta de 
la Comisión de Espectáculos y 
Diversiones, explicó que esta dis-
minución se ha logrado gracias 
no sólo a la aprobación por el 
Cabildo y entrada en vigor de las 
modificaciones al Reglamento, 
sino también por las juntas que 
han sostenido con promotores y 
empresas boleteras.

Sin embargo, ya que aún 
tienen promotores, artistas o 
boleteras que no han partici-
pado dentro de las juntas, ya 
sea porque vienen de otros esta-
dos o simplemente por falta de 
interés, aún se han encontrado 
con casos de cancelaciones de 
eventos.

En este sentido, aclaró que 
estos casos han sido por situa-
ciones ajenas al Ayuntamiento, 
algo parecido a lo que se tuvo 
durante los últimos meses de 
2023 e inicios de 2024, en los 
que la administración municipal 
sólo se entera de estos cambios 
a través de los anuncios de los 
promotores del evento.

Recordó que parte del obje-
tivo de las reformas al Regla-
mento fue evitar que se hiciera 
publicidad de eventos que ni 
siquiera habían iniciado su pro-
ceso para obtener los permisos 
del Ayuntamiento, así como 
para que en casos de cancelacio-
nes o modificaciones se pudiera 
tener a la ciudadanía informada.

“Consideramos que estas 
cancelaciones han disminuido 
en un 50 o 60 por ciento, porque 
eran tiro por viaje que se anun-
ciaban y luego, de verdad que ni 
siquiera era como para pelear el 
reembolso, ya ven que luego se 
los daban incompletos.

“Hemos logrado que ya no 
se estén anunciando artistas 
que ni siquiera tienen pactado 
el venir, porque ni se ha hecho 
un permiso ni tampoco pac-
tado la fecha con nosotros”, 
declaró.

Por ello, las reformas inclu-
yen que a través de la Direc-
ción de Imagen Urbana y 
otras dependencias se pueda 
tener un mayor control sobre 
la publicidad, incluyendo mul-
tas que pueden llegar a las 
350 o 400 UMA (entre 37 mil 
999.50 pesos a 43 mil 428) para 
aquellas que no tenga su pro-
cedimiento correspondiente o 
avisen los cambios en tiempo 
y forma.

Finalmente, indicó que tam-
bién se contempló un proto-
colo en materia de seguridad 
para cuando se tengan artistas 
de gran convocatoria, a fin de 
garantizar la integridad del 
propio artista y los asistentes 
al evento, sin descuidar por 
ello la seguridad en el resto de 
la ciudad, que es parte del pro-
cedimiento para obtener los 
permisos.

Mobiliario de playa, 
reto para anidación
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Uno de los 
temas pendientes para reforzar 
la conservación y protección 
de las tortugas marinas que 
llegan cada año a Cancún es 
la presencia del mobiliario de 
playa de los hoteles y clubes, 
pues dificulta la anidación de 
estas especies, consideró Gisela 
Maldonado Saldaña, vicepre-
sidenta del Grupo Tortuguero 
del Caribe.

Apuntó que, debido a la 
cantidad de hoteles que hay 
en la zona de costa, se ejerce 
presión sobre las tortugas 
marinas debido a las luces, la 
presencia de personas, el ruido 
y el mobiliario de playa.

Si bien reconoció que se ha 
tenido buen trabajo con los 
municipios de Isla Mujeres, 
Puerto Morelos, Benito Juárez, 
Cozumel y Solidaridad, quie-
nes mandan notificaciones 
a los hoteles y asociaciones 
hoteleras para que cumplan 
con medidas como quitar su 
mobiliario y apagar las luces 
durante las temporadas de ani-
dación, aún existen centros de 
hospedaje que no cumplen con 
estos requisitos.

El caso del mobiliario de 
playa, especialmente los 
camastros y las estructuras 
de camas con doseles, explicó, 
es lo que más les preocupan, 
ya que las estructuras no sólo 
son complicadas de mover, sino 
que dificultan a las tortugas el 
escalar las playas y hacer sus 
nidos, lo que conlleva un menor 
éxito en la anidación.

Pese a todo ello, destacó que 
se han tenido grandes avances 

en dos rubros: el primero, en la 
educación y convencimiento 
a los hoteleros para que entre 
las certificaciones que tienen 
se incluya que demuestren 
que realizan acciones en favor 
de las tortugas marinas y que 
cumplen con las obligaciones 
que por ley tienen.

El otro rubro es en materia 
de la cultura y educación de la 
población en el cuidado de las 
tortugas marinas, donde men-
cionó que tienen un gran éxito, 
ya que en Quintana Roo existe 
un alto índice entre la ciudada-
nía de personas que, cuando 
observan que no se está cum-
pliendo con estas medidas o se 
está molestando a las tortugas, 
inmediatamente lo denuncian 
y reportan.

Lo anterior, aunado a que 
en el estado, sobre todo en la 
zona norte, se tienen menos 
índices de robos de huevos o 
sacrificio de hembras, además 
de los programas de conserva-
ción de los municipios que han 
ayudado a resguardar a estas 
especies.

“El gran activo que nosotros 
vemos es que la sociedad en 
Quintana Roo es bastante pro-
tectora de las tortugas: donde 
ven algo que se está haciendo 
mal lo señalan, si ven que una 
autoridad no está cumpliendo 
con su función van y se quejan.

“También van y denuncian 
incluso malas prácticas que se 
puedan llevar a cabo, así que 
esa es una gran ventaja en el 
estado de Quintana Roo, que 
no se puede llegar a molestar 
a una tortuga en una playa 
pública sin que la gente se 
meta contigo”, finalizó.

 zEl mobiliario de playa perjudica a las tortugas que llegan a 
anidar a Cancún.

Nueva carrera, buen resultado
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- La carrera 
de Técnico Superior Universi-
tario en Mantenimiento Naval 
ha arrojado buenos resultados, 
indicó Enrique Arturo Baños 
Abedun de Lima, rector de la 
Universidad Tecnológica (UT) 
de Cancún BIS.

Expresó que hace unos meses, 
la Secretaría de Salud les donó 
una embarcación que tenía la 
función de ambulancia y a fin 
de contribuir con el desarrollo 
de los estudiantes, ahora con 
este objeto, los jóvenes pueden 
practicar.

“Nuestros estudiantes que 
están incorporados a este pro-
grama educativo puedan gene-
rar esa práctica de reparar una 
embarcación, nuestro modelo 
educativo es 60 por ciento teórico 
y 40 por ciento práctico”.

Recordó que esta carrera ini-
ció por la necesidad de la indus-
tria náutica en la entidad, al 
exponer que este sector cuenta 
con una variedad de actividades, 
pero carece de profesionales 
para el mantenimiento de estas 
embarcaciones.

Por ello, Asociados Náuticos 
de Quintana Roo solicitó hace 
un par de años ofertar este pro-

grama, y actualmente están por 
ingresar los primeros Técnicos 
Superiores Universitarios (T. S. 
U.), que es la primera parte de 
los estudios de nivel superior. 

Agregó que actualmente son 
60 jóvenes que concluirán sus 
estudios en Técnico Superior Uni-
versitario y a partir de septiem-
bre iniciarán con la Ingeniería 
Industrial especializándose en 
mantenimiento náutico. 

“Muchos de ellos ya están en 
el sector, así nace nuestro modelo 
educativo con profesionalizar con 
quienes ya están incorporados 
en el sector empresarial o en el 
sector económico”. zLa carrera de Mantenimiento Naval ha dado buenos resultados.

Impulsa proyectos Congreso de la UT
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Al menos 20 
proyectos se han concretado y 
consolidado gracias al Congreso 
de Turismo organizado cada año 
por la Universidad Tecnológica 
(UT) de Cancún BIS, que en este 
2024 llega a su edición 16.

En el marco del anuncio de 
este Congreso en la UT Cancún 
BIS, la directora de la división de 
Turismo, Mariana Recio López, 
explicó que para los estudian-
tes del quinto cuatrimestre este 
evento representa la demos-
tración de los conocimientos 
adquiridos.

A lo largo de estos 15 años 
precisó que han contribuido con 
diversas empresas, pues varios 
estudiantes han realizado sus 
prácticas profesionales, además 
derivado de los proyectos que se 
presentan, los jóvenes tienen sus 
propias empresas como agencias 
de viajes, y también implemen-
tan rutas turísticas.

“Hemos tenido estudiantes 
que hacen sus propias rutas 
turísticas y han sido casos de 

éxito; tenemos gente que tiene 
su transportadora, proyecto de 
sustentabilidad de comunida-
des. Alrededor de 20 proyectos 
probablemente que tenemos 
registrados más otros”. 

Explicó que a través de estos 
eventos se les otorga herramien-
tas a los estudiantes no sólo para 
que se incorporen en la industria 
turística a trabajar, sino para que 
ellos emprendan.

Este Congreso se efectuará 
los días 23 y 24 de julio y será 
un espacio para intercambiar 
experiencias y conocimientos; 
reflexionar sobre la importan-
cia del turismo responsable, del 
valor social, financiero y cultu-
ral, encaminando los pasos hacia 
una cultura de paz. 

Asimismo, se llevará a cabo la 
sexta edición del Encuentro Uni-
versitario “Redes de Colaboración 

para el Desarrollo Comunitario” 
el 25 y 26 de julio en el municipio 
de Lázaro Cárdenas.

Ahí los estudiantes del quinto 
cuatrimestre de TSU en turismo, 
área Desarrollo de Productos 
Alternativos (DPA), presenta-
rán sus proyectos productivos y 
sociales que realizaron para las 
comunidades de Victoria, Kan-
tunilkín, San Ángel, Solferino y 
Chiquilá.

 zSe presentó la edición 16 del Congreso de Turismo de la UT Cancún BIS.

Avanza inclusión  
en Isla Mujeres 
En Isla Mujeres avanza el proyecto de 
playas inclusivas, para brindar a las 
personas con discapacidad las condiciones 
necesarias para disfrutar los arenales de 
este destino. 
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Proponen dirigencia interina en el PRI

Presionan a TEPJF 
para frenar a ‘Alito’
Piden exlíderes 
que magistrados 
detengan el intento 
de reelección

MAYOLO LÓPEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Exdirigen-
tes priistas como Pedro Joaquín 
Coldwell y Dulce María Sauri 
Riancho urgieron al Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJ) a revisar las dos 
impugnaciones que presentaron 
para frenar los intentos de Ale-
jandro Moreno, “Alito”, para reele-
girse en agosto próximo para un 
tercer periodo como presidente 
nacional del PRI.

Las dos impugnaciones en la 
Sala Superior del Tribunal son 
contra la reforma a los estatu-
tos y contra la convocatoria que 
abre los registros a partir del 22 
de julio próximo.

Además, Pedro Joaquín Cold-
well apremió a “Alito” Moreno a 
dar paso a una dirigencia inte-
rina tricolor que convoque a una 
nueva Asamblea Nacional.

Sin embargo, sobre Coldwell 
e incluso sobre Enrique Ochoa y 
Manlio Fabio Beltrones se cierne 
la amenaza de expulsión de las 
filas del tricolor, conforme lo pro-
puso Alejandro Moreno un día 
después de la Asamblea Nacio-
nal del 7 de julio, en la que se 
reformaron los estatutos ahora 
impugnados porque permiten 
la reelección de “Alito”.

“Esperamos que los magistra-

dos de la Sala Superior frenen el 
proceso porque identificamos 
tres agravios: hay violación a los 
estatutos porque los estatutos 
señalan que no debe haber reno-
vación de dirigencias mientras 
esté en curso un proceso electo-
ral, y todavía no se cierra el pro-
ceso electoral federal, porque no 
se ha calificado la elección presi-
dencial”, explicó en entrevista.

“Los nuevos estatutos, ade-
más, no han entrado en vigor: 
entran en vigor cuando se regis-
tran ante el INE, que declara la 
constitucionalidad y la legalidad 
de los estatutos. Y hay un tercer 

agravio que nos parece muy serio 
porque no se cumple con la regla 
de alternancia de género”.

Según recordó, René Juárez le 
entregó la Presidencia del partido 
a Claudia Ruiz Massieu y ésta a 
Alejandro Moreno y “ya cumplió 
sus cuatro años más uno; enton-
ces, ahora corresponde a una 
mujer, y la convocatoria omitió 
incluir en sus bases eso: la fór-
mula que se registre debe ser de 
presidenta y secretario general”.

La Sala Superior, sostuvo, 
debería de frenar el proceso.

— ¿Y si “Alito” da un madru-
guete y los expulsa antes?, se le 

cuestionó al quintanarroense.
“Esa amenaza muestra la cri-

sis del PRI. Es una expresión muy 
clara de lo que está sucediendo 
dentro del partido, del autorita-
rismo, de los madruguetes de un 
presidente que frente a militantes 
que disentimos de lo que ha hecho. 
Yo por lo menos recurriría al juicio 
de protección de los derechos de 
los ciudadanos, ante el Tribunal. 
No nos vamos a dejar”, respondió.

En tanto, Dulce María Sauri 
Riancho explicó que el segundo 
recurso presentado busca que 
intervención de magistrados 
electorales para suspender la 

convocatoria de renovación del 
tricolor en tanto se resuelve el 
fondo del asunto, que es si pro-
ceden o no las reformas a docu-
mentos básicos que se realiza-
ron en una asamblea en pleno 
periodo electoral.

“Si el Tribunal accede y 
declara que la convocatoria se 
quede en suspenso, en tanto se 
resuelve la impugnación sobre la 
asamblea, entonces los tiempos 
establecidos en la convocatoria 
quedarían en suspenso.

“La convocatoria señala que el 
lunes 22 de julio se abre el regis-
tro de aquellas personas que 
quieran participar en el proceso 
de renovación”, explicó.

Y ÉL LOS ACUSA DE SERVILES
“Alito” Moreno acusó de serviles 
a los exdirigentes nacionales que 
buscan con “calumnias y menti-
ras” frenar su reelección para un 
tercer periodo como presidente 
nacional del PRI.

“Sabemos que provienen de 
personajes que no mueven un 
dedo por el priismo y que solos 
se exhiben como empleados del 
poder; serviles que han hecho 
del golpeteo a la oposición una 
manera de presentarse como 
ofrendas al oficialismo”, escribió.

“Nosotros a lo nuestro, a 
seguir defendiendo la democra-
cia y la división de poderes, hoy 
con especial atención al Poder 
Judicial. No nos vamos a distraer, 
porque eso es justamente lo que 
quiere lograr el gobierno a través 
de sus enviados”, agregó en sus 
redes sociales.

 zAlejandro “Alito” Moreno llamó ‘serviles’ a quienes quieren frenar su reelección en el PRI.

 zZoé Robledo, director 
del IMSS, anunció la 
contratación de más 
médicos cubanos.

Contrata 
México 
médicos 
cubanos
CLAUDIA GUERRERO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El 
gobierno de México contrató 
a 2 mil 700 médicos cuba-
nos más para fortalecer al 
IMSS-Bienestar, adicionales 
a los 950 que ya trabajan en 
esa dependencia.

Zoé Robledo, director 
general del Instituto Mexi-
cano del Seguro Social (IMSS), 
informó que el último conve-
nio con el gobierno de la Isla 
permitirá atender a la pobla-
ción en el área de medicina 
interna.

Justificó que la contra-
tación de médicos cubanos 
fue tras la convocatoria para 
que especialistas en Cirugía, 
Anestesia, Pediatría, Ginec-
obstetricia, Medicina Interna 
y Urgencias se sumen al 
IMSS-Bienestar en 282 hos-
pitales situados en áreas 
rurales de alta marginación 
y con poco personal.

“Son hospitales en pro-
medio de 20 camas que sólo 
contaban con cuatro médi-
cos, además muchas veces se 
podía tener al anestesiólogo, 
pero no estaba el cirujano o 
viceversa, estaba el cirujano 
y el médico o médica gine-
cobstetra, pero no estaba el 
anestesiólogo.

“Entonces nos dimos a la 
tarea de convocar a médicas 
y médicos, hay un total de mil 
que están trabajando ahora 
en estos hospitales, a los que 
se les han sumado también 
médicos cubanos.

“Por eso es tan importante 
esta colaboración que tene-
mos con el gobierno de Cuba, 
porque en el último convenio, 
además de los 950 médicas y 
médicos que ya están labo-
rando en 23 estados del país, 
se están sumando 2 mil 700 
de estas especialidades que 
les acabo de comentar, fun-
damentalmente de Medicina 
Interna, Pediatría y Medicina 
de Urgencias”, precisó.

Robledo afirmó que con 
las nuevas contrataciones se 
logrará que hospitales bási-
cos y comunitarios tengan 
una plantilla de 12 médicos.

“Con esto vamos a lograr 
que estos hospitales tengan 
en promedio una plantilla 
de 12 médicas y médicos, 
con eso se va a evitar algo 
que genera mucha frustra-
ción entre las personas en 
estos Hospitales Básicos y 
Comunitarios que están en 
zonas muy apartadas, que el 
hospital pueda llevar a cabo 
una cirugía y no sea sólo un 
centro en donde se refiere 
al hospital más grande de 
la capital del estado o de la 
ciudad más grande”, sostuvo 
en la mañanera del presi-
dente Andrés Manuel López 
Obrador.

Afirmó que mil 800 médi-
cas y médicos generales tam-
bién reforzaron los centros 
de salud del IMSS-Bienestar, 
donde sólo hay un consul-
torio y no se podía brindar 
atención todos los días de la 
semana.

El funcionario dijo que de 
565 hospitales que gobiernos 
estatales transfirieron al 
IMSS-Bienestar, 515 son de 
Segundo Nivel y 50 de Ter-
cer Nivel de atención, de alta 
especialidad. 

En todos ellos, añadió, se 
han enfocado los esfuerzos 
para que tengan la plantilla 
suficiente de especialistas. 

Pide compromiso 
de Biden y Trump
ROLANDO HERRERA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador hizo un llamado a los 
candidatos a la Presidencia de 
Estados Unidos, Joe Biden y 
Donald Trump, para que se com-
prometan a regular la venta de 
armas en su país.

El mandatario mexicano 
destacó la dificultad para con-
fiscar la gran cantidad de armas 
que ingresan ilegalmente 
a México desde el territorio 
estadounidense.

Durante su conferencia matu-
tina, López Obrador abordó el 
tema tras ser cuestionado sobre 
el reciente atentado contra el 
expresidente Trump y la facili-
dad para adquirir armas en Esta-
dos Unidos.

“Yo creo que sí, ayudaría 
mucho que se controle la venta 
de armas en Estados Unidos. Es 
algo que urge hacerlo”, enfatizó 
López Obrador.

El jefe del Ejecutivo federal 
reveló que, desde el inicio de su 
gobierno, se han decomisado 
alrededor de 50 mil armas en 
México, incluyendo fusiles de 
alto poder como el Armalite 
AR-50.

“Ayer (lunes) se decomisaron 
armas R50. De las 50 mil armas 

decomisadas en el gobierno 
nuestro, 75 por ciento entran de 
contrabando de Estados Unidos 
y un buen porcentaje de Texas. 
Pero no hay ningún control sobre 
las armas, si nosotros decomisa-
mos 50 mil, imagínense cuántas 
entran”, señaló.

López Obrador expresó su 
satisfacción por el hecho de que 
el expresidente Trump no resul-
tara herido durante el atentado 
que sufrió el sábado, recordando 
la buena relación que mantiene 
con él.

“No voy a olvidar que cuando 
me enfermé de Covid me mandó 
un paquete de medicinas para 
que me atendiera, yo ya estaba 
saliendo y las entregué al insti-
tuto. Él ya no era presidente, pero 
tuvo esa gentileza”, compartió.

El presidente mexicano con-
sideró que sería un acto bien 
visto por los estadounidenses 
si ambos candidatos firmaran 
un compromiso para regular 
la venta de armas en Estados 
Unidos.

“Sería un acto de buena fe en 
busca de la unidad y de la paz. Un 
primer paso, aunque se tienen 
que atender otras causas que 
están ahí porque esto es una cri-
sis social y hay que enfrentarla, 
ir al fondo, hay que regresar a la 
moral de los fundadores de esa 
gran nación”, reflexionó.

 zAMLO espera que Biden y Trump se comprometan a regular 
venta de armas.

Arrastra  
IMSS  
juicios  
laborales
VERÓNICA GASCÓN /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Al cierre 
de 2022, el Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS) enfren-
taba 261 mil 450 juicios laborales 
que estaban en trámite, con un 
monto reclamado de más de 39 
mil millones de pesos, afirmó la 
institución.

El Informe sobre la situación 
financiera y los riesgos del Insti-
tuto Mexicano del Seguro Social 
2022-2023, publicado el 7 de julio, 
advierte que las personas que 
entablaron estas demandas son 
aquellas aseguradas bajo la Ley 
del Seguro Social y/o sus benefi-
ciarios, que reclaman prestacio-
nes económicas.

Asimismo, están las personas 
trabajadoras que demandan al 
IMSS como patrón porque piden 
la reinstalación de su plaza y 

prestaciones inherentes a la 
relación laboral. 

También personas físicas que 
fueron contratadas bajo el régi-
men de servicios profesionales, 
notificadores, fideicomisos, entre 
otros, que demandan el pago de 
cumplimiento de alguna presta-
ción laboral.  

El IMSS advirtió aumentaron 
los juicios laborales que se atri-
buyen a la puesta en operación 
de los Tribunales Laborales, crea-
dos a raíz de la reforma laboral 
de 2019.

También a la falta de capaci-
dad de resolución de los juicios 
provenientes de las Juntas de 

Conciliación y Arbitraje.
El aumento de la población 

asegurada también generó más 
reclamos de prestaciones rela-
cionadas con riesgos de trabajo, 
maternidad, viudez, orfandad y 
demás que establece la Ley del 
Seguro Social.

Derivado de la reforma labo-
ral, dijo, entraron en función 
los Centros Federales de Con-
ciliación y Registro Laboral, los 
cuales le notificaron 3 mil 899 
procedimientos de conciliación 
en 2022, promovidos por per-
sonas aseguradas y trabaja-
doras institucionales a nivel 
nacional.

1,500

2,500

2017 2018 2019 2020 2021 2022

2,200 1,720

2,282

3, 221

LITIGIOS ONEROSOS
El IMSS ha destinado 
millones de pesos para litigar 
juicios laborales.
PRESUPUESTO 
EJERCIDO  
EN JUICIOS   
(Millones de pesos)

Fuente: IMSS

Rechazan oficina única de energía
DIANA GANTE /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Desapa-
recer a la Comisión Reguladora 
de Energía (CRE) y la Comisión 
Nacional de Hidrocarburos (CNH) 
para que sus funciones se incor-
poren en una oficina regulatoria 
dentro de la Secretaría de Energía 
(Sener) no sería funcional y daría 
una mala imagen al exterior, 
señalaron especialistas.

Para Óscar Ocampo, coordi-
nador de la práctica de Energía 
del Instituto Mexicano para la 
Competitividad (Imco), difícil-
mente la dependencia podrá 
garantizar una correcta opera-
ción si se aprueba la reforma del 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador en septiembre.

“Si se vuelve una unidad den-
tro de la Sener, aquello no va a 
funcionar, porque incluso tendría 
una reducción de personal y no 
funcionará.

“Y si lo que se hará es com-
partir personal, por ejemplo, 
entre la CRE y Sener, y que los 

mismos que te den la regula-
ción eléctrica sean los de la 
dirección de electricidad, eso sí 
sería todo un problema”, dijo en 
entrevista.

Rocío Robles, consultora inde-
pendiente y socia fundadora de 
Lobbying México, consideró que 
al desaparecer la CNH, no sólo 
se pierde personal altamente 
calificado, sino la posibilidad de 
supervisar y evaluar la rentabi-
lidad petrolera del país.

“Con la pérdida de los órganos 
autónomos y la labor que hacen 
en conjunto con la Secretaría de 
Hacienda, los mexicanos perde-
ríamos la garantía de lo que se 
está haciendo con los recursos 
energéticos”, advirtió.

Además, las empresas extran-
jeras dentro del sector energético 
nacional podrían ver el cambio 
como una disminución en la 
certeza jurídica para sus opera-
ciones, ya que Sener forma parte 
de los consejos de administración 
de Petróleos Mexicanos (Pemex) 
y Comisión Federal de Electrici-
dad (CFE).

Por lo tanto, todos agentes pri-
vados serían regulados por una 
dependencia que es juez y parte.

“El mercado desaparecería 
como tal porque no se puede 
tener a un ente que es juez y 
parte y forma parte de una de 
las empresas regulando a otras 
empresas, eso no permitiría un 
equilibrio y autonomía de un 
regulador para ofrecer un piso 
parejo para todos”, dijo Robles.

Advirtió que las empresas 
en México sienten que no hay 
manera de frenar la extinción 
de los órganos reguladores en el 
mercado eléctrico.

“En las reuniones de los equi-
pos de trabajo de transición se 
debe analizar la viabilidad o 
no de la desaparición de los 
reguladores. 

“Y es importante recordar que 
tanto la CNH como la CRE son 
órganos que se crearon antes de 
la reforma energética de 2013 y, 
por ejemplo, hacían regulación 
para Pemex o para quienes le 
prestaban servicios”, puntualizó 
la experta.
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El técnico serbio ha perdido cuatro juegos contra las águilas

Presume América ‘paternidad’ 
sobre Veljko Paunovic y Tigres
Los universitarios  
no sacan tres  
puntos desde el 
Clausura 2017

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- La Jornada 3 
del Torneo Apertura 2024 trae 
la visita del América a los Tigres 
en el Estadio Universitario. Las 
‘águilas’ presumen 13 partidos de 
fase regular sin perder contra los 
felinos. Este juego también mar-
cará el reencuentro del director 
técnico Veljko Paunovic contra 
los ‘azulcremas’, a quienes sólo 
venció una vez, cuando dirigió 
a las Chivas.

El estratega serbio está 
ahora al frente de los regios, sin 
embargo, durante su paso por 
el Guadalajara, enfrentó en cua-
tro ocasiones al América, donde 
obtuvo el triunfo en el partido 
de Vuelta de las Semifinales en 
el Clausura 2023 y también otras 
tres derrotas, una en la misma 
serie de liguilla y las otras dos 
en fase regular.

Paunovic sufrió su primer des-
calabro ante las ‘águilas’ ya como 

técnico de Tigres en el partido 
de Campeón de Campeones, que 
se celebró el pasado 30 de junio, 
donde su equipo cayó 1-2 en el 
Estadio Dignity Health Sports 
Park, de California.

Los azulcremas también ejer-
cen su ‘paternidad’ sobre los uni-
versitarios y desde la Jornada 3 
del Torneo Clausura 2017 con un 
marcador de 2-4 en su contra, no 
pierden contra los felinos. Desde 
entonces, en fechas regulares 
suman nueve victorias y cuatro 
empates.

Los Tigres no hacen un gol al 
América en fase regular desde el 
Apertura 2022, cuando perdieron 
1-2. Desde entonces cayeron 0-2, 
el siguiente torneo, empataron 
sin anotaciones en el Apertura 
2023 y en el anterior Clausura 
2024 perdieron 0-2.

En este Apertura 2024, los 
dirigidos por Paunovic están 
invictos con un triunfo y un 
empate. Mientras que el equipo 
de André Jardine cuenta con un 
juego ganado y otro perdido.

El resto de la Fecha 3 del tor-
neo tendrá este miércoles los 
juegos de Necaxa contra Monte-
rrey, Juárez ante Pumas y Toluca 
frente a Mazatlán. zAmérica venció a Tigres el mes pasado en el juego de ‘Campeón de Campeones’.

Pasada  
de copas
La cantante Ingrid 
Andress pidió 
disculpas a la MLB 
y los fans, luego de 
admitir que estaba 
ebria mientras 
interpretaba el 
himno de Estados 
Unidos, en el 
Home Run Derby. 

Vuelve Nadal a la cancha 
y vence a Borg en Suecia
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-Luego de dos 
meses de ausencia de las can-
chas, el tenista Rafael Nadal 
regresó y con un triunfo ante 
Borg, no Bjron, sino a su hijo, 
Leo, en la primera ronda del 
ATP 250 de Bastad, Suecia, que 
se disputa en tierra batida. El 
español no jugaba desde finales 

de mayo, cuando perdió en su pri-
mer encuentro de Roland Garros.

Nadal se impuso en dos par-
ciales por 6-3 y 6-4, donde mostró 
una efectividad del 74 por ciento 
en su primer servicio, en un par-
tido que duró 1 hora y 25 minu-
tos. Esta fue la primera victoria 
para el veterano desde el 9 de 
mayo cuando ganó en la ronda 
clasificatoria del Masters 1000 
de Roma.

“Me encuentro bien, estoy 
defendiendo el título”, bromeó 
el español, quien no venía al 
torneo sueco desde 2005. “Me 
siento afortunado por tener la 
oportunidad de jugar aquí en 
la pista central. Para mí es un 
honor jugar contra el hijo de una 
de las mayores leyendas de la 
historia de nuestro deporte. Leo 
ha jugado bien, tiene un gran 
futuro por delante, así que 

sólo puedo desearle lo mejor”, 
añadió.

Leo Borg de 21 años es hijo de 
Bjorn Borg, seis veces ganador 
de Roland Garros y con cinco 
trofeos de Wimbledon. El joven 
sueco está iniciando su carrera 
en el circuito de ATP.

Rafael Nadal enfrentará al 
británico Cameron Norrie en 
los Octavos de Final el próximo 
jueves.

 zEl español consiguió su octava victoria de la temporada y está en 
el lugar 261 del ranking.

Prevén clavadistas buenos  
resultados en Juegos Olímpicos
ADRIÁN BASILIO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.-Los clava-
distas Randal Willars y Kevin 
Berlín vaticinaron que toda la 
delegación mexicana que com-
petirá en París 2024 tendrá una 
actuación histórica. Los especia-
listas en plataforma aseguraron 
que ellos pelearán por medalla en 
la fosa olímpica como lo hará el 
resto de los seleccionados que en 
su mayoría forman parte de una 
nueva generación de deportistas 
con mucha ambición.

“Las posibilidades están, 
y muy claras. Sabemos todos 
de nuestra calidad, de nuestra 
capacidad. Y de nuestras posi-
bilidades reales. La realidad es 
que hemos venido haciendo las 
cosas bastante bien, toda la dele-

gación. Hemos traído medallas en 
todos los eventos internacionales 
a nivel mundial, y todos vamos 
con un objetivo muy claro, que es 
ganar una medalla olímpica”, ase-
veró Randal en rueda de medios.

Willars, quien ya es campeón 
olímpico juvenil, espera que la 
afición mexicana esté pendiente 
del equipo mexicano en París y 
sus resultados le ayuden a supe-
rar las frustración que les dejó la 
Selección Mexicana de futbol por 
su fracaso en la Copa América. 
Berlín coincidió en que “no todo 
es futbol”.

“Es otro sueño poder con-
vertirnos en ídolos e inspirar a 
nuevas y viejas generaciones. 
Los Juegos Olímpicos son una 
gran oportunidad para demos-
trarlo y la gente nos tenga como 

referentes de éxito y valores que 
sirven para todo y espero que 
surjan nuevos ídolos en el fut-
bol mexicano y que podamos ser 
campeones en la siguiente Copa 
América”, dijo Randal.

En los Juegos Olímpicos de 
Tokio 2020, México consiguió 
cuatro medallas, todas de bronce, 
una en tiro con arco, otra en cla-
vados y las últimas dos en halte-
rofilia y futbol varonil.

“Hoy en día creo que en lo 
que México haga es chingón y 
puede hacer lo que quiera y hay 
que sumarse en esta parte de 
que no solo clavados, también 
en natación artística, taekwondo 
y otro deporte que se me pase, 
van dar lo mejor y estoy seguro 
que habrá grandes resultados”, 
expuso Kevin.

 zLos clavadistas Randal Willars y Kevin Berlín esperan motivar a las futuras generaciones de atletas 
mexicanos.

Vive Mbappé ‘un sueño’ 
al fichar con Real Madrid
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- La novela por 
el fichaje de Kylian Mbappé al 
Real Madrid terminó y la histo-
ria del delantero francés con los 
‘merengues’ apenas comienza. 
El atacante fue presentado en el 
Estadio Santiago Bernabéu ante 
80 mil espectadores y aseguró 
que es un “sueño” llegar al equipo 
que seguía cuando era un niño.

“Es un honor y un privilegio 
ser jugador del Real Madrid. Es 
histórico para mí y mi familia. 

Mejor de lo que esperaba. Es un 
sueño de niño. Un sueño no se 
paga. Es una gran satisfacción 
para mí y mi familia. Todo lo 
que hice para llegar aquí fue-
ron muchas etapas”, declaró 
Mbappé en español, durante la 
presentación.

El delantero francés firmó por 
cinco temporadas y llegó como 
agente libre, tras terminar su 
contrato con el Paris Saint-Ger-
main, equipo con el que había 
renovado en 2022 y frustró los 
planes del Real Madrid para 
ficharlo. Ahora, el atacante se 

enfoca en su preparación para 
la próxima campaña.

“Vengo con humildad, al 
mejor club del mundo, pero con 
ambición. Son los valores del club. 
La prioridad es adaptarme bien, 
lo más rápido posible. Estuve 
cerca de fichar hace dos años. Voy 
a jugar donde quiera el ‘míster’ 
(Carlo Ancelotti), puedo jugar 
en las tres posiciones de arriba. 
Lo más importante es estar bien 
física y mentalmente”, recalcó.

Mbappé podría debutar en la 
Supercopa de Europa el próximo 
14 de agosto contra el Atalanta.

 zEl francés dijo que puede jugar en cualquier posición que le pida el director técnico Carlo Ancelotti.
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Kassandra
La identidad de género, la libertad 
sexual y la migración son temas 
que la obra propone. Teatro  
el Granero. CCB. Hoy, 18:00 hrs.

Cuida a tus hijos
en las vacaciones

Alertan sobre ‘grooming’, el ciberacoso sexual a menores

Advierten expertos
que la prevención
requiere educación
sexual a infancia

Daniel Santiago

A Alejandra le preocupa que 
su nieto de 16 años se pasa 
el día en videojuegos, tanto 
por la probabilidad de que 
el adolescente caiga en una 
adicción como por lo que él 
mismo le ha contado.

“Me dice que tiene ami-
gos con los que juega que 
son de España, de Brasil, de 
otros países”, cuenta la abue-
la, “y yo me pongo a pensar: 
‘¿Serán también de su edad? 
¿Serán adultos?’. Son tantas 
cosas las que pasan...”.

Su preocupación tiene 
razón de ser, coinciden psi-
cólogos. En estos días de va-
caciones en que los niños tie-
nen tiempo libre los riesgos 
aumentan al estar más a solas, 
en el hogar o en línea.

Son esos momentos en 
los que un menor de edad se 
convierte en potencial vícti-
ma de abuso sexual o “groo-
ming”, término usado para 
cuando un adulto contacta a 
una niña, niño o adolescente 
para ganarse su confianza e 
involucrarlo en una activi-
dad sexual.

“El riesgo de las vacacio-
nes es que sales de un hora-
rio estructurado a un hora-
rio más libre. A veces ambos 
papás trabajan y tienen que 
encargar el cuidado de los hi-
jos a personas no tan conoci-
das”, comenta Marina Pérez 
Martínez, psicoterapeuta con 
experiencia en programas 
escolares de autoestima y  
autocuidado.

El abuso sexual infantil 
puede ocurrir en cualquier 
espacio y se manifiesta en 
diferentes formas: mostrarse 
desnudo ante un niño, mano-
seos o caricias, masturbación 
y penetración.

También incluye comu-
nicaciones obscenas a tra-
vés de llamadas, mensajes 
de texto o interacción virtual; 
producir, poseer o compartir 
imágenes o películas porno-
gráficas en las que participen 
niñas o niños; relaciones se-
xuales de cualquier tipo y tra-
ta con intenciones sexuales.

No callar
Aunque el agresor puede ser 
un extraño, generalmente se 
da en el entorno cercano de 
la víctima, apunta Pérez Mar-
tínez, autora del libro Manual 
de autocuidado para enseñar 
a los niños a protegerse a sí 
mismos, y quien ha ayudado 
a víctimas.

Ante una sospecha de 
que ocurrió una agresión, la 
recomendación de especia-
listas y organizaciones que 
trabajan en prevención es 
expresar afecto a la víctima, 
buscar acompañamiento psi-
cológico, médico y legal.

Desafortunadamente, 
cuando ocurre una agresión, 

nización internacional, es un 
tipo de abuso.

Luisa Fernanda Lasso de 
la Vega García, especialista en 
protección de datos persona-
les, comenta que, en la última 
década, los niños han apren-
dido el manejo de compu-
tadoras e internet como he-
rramienta de comunicación 
y aprendizaje.

“Sin embargo, al igual que 
en el mundo real, la web pue-
de tener riesgos a los que no 
podemos permitirnos expo-
ner a los niños”, dice la di-
rectora en protección de da-
tos personales en el Instituto 
Estatal de Transparencia, Ac-
ceso a la Información y Pro-
tección de Datos Personales 

de Nuevo León. 
Algunos riesgos son la ex-

posición a material porno-
gráfico, de violencia, drogas, 
juegos de apuestas, abuso y 
corrupción de menores; ries-
gos a su privacidad, cibera-
coso, desinformación, phis-
hing (engaños para obtener 
información privada) e infec-
ción de malware que daña los  
dispositivos.

“Antes de permitir que 
los menores se conecten a la 
red es necesario establecer 
reglas”, aconseja Lasso.

Para ello, los padres de-
ben conocer los riesgos so-
bre el uso de internet e in-
volucrarse en las actividades 
de sus hijos.

El artE dE 
influEn-
ciar
Tommy Spaulding 
aborda el tema de 
la influencia y su 
impacto. Explora 
cómo podemos ser 
más conscientes y 
efectivos a la hora 
de ejercer la influen-
cia que tenemos so-
bre los demás en 
nuestras profesio-
nes, en interaccio-
nes cotidianas... 
Ediciones obelisco

tu podEr 
invEnciblE 
univErsal
La creadora del 
Quantum Mind 
Method, Rosanna 
Biglia, expone algu-
nas herramientas 
que podrán trans-
formar tu vida. Con 
este método que 
desarrolló ofrece los 
conocimientos pa-
ra que todo aque-
llo que decretes se 
pueda hacer reali-
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El amor 
n los 
Empos 

E
Romina Sacre escri-
be del ligue, el amor 
y relaciones moder- 
nas. Aborda, por 
ejemplo: 1) si entras 
a una relación ca-
sual, despídete de 
las expectativas y 
pongan en claro lo 
que buscan. 2) se 
ponen reglas en las 
relaciones abiertas. 
Planeta
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incons-
ciEntE
Todos llevamos 
dentro una pro-
gramación incons-
ciente que diri-
ge nuestras accio-
nes, la cual puede 
ser modificada. Ri-
cardo Garza com-
parte informa-
ción y herramien-
tas de cómo hacer 
la transformación. 
Urano

ReFoRMa / StaFF

La última vez que midieron 
tu presión arterial, ¿llegaste 
a toda prisa a la cita mien-
tras sorbías un café? ¿Esta-
bas sentado en una mesa de 
exámenes con las piernas 
o el brazo colgando? ¿Es-
tabas conversando con un
miembro del personal mé-
dico o navegabas por las re-
des sociales en tu teléfono?
¿Tenías la vejiga llena?

Cualquiera de estas ac-
ciones pudo haber alterado 
la lectura de tu presión ar-
terial, en ciertos casos, tan-
to como en 33 milímetros 
de mercurio (mmHg). Eso 
pudo haberte dejado a ti y 
a tu médico incapaces de 
determinar si necesitabas 
tratamiento o si algún tra-
tamiento en curso estaba 
funcionando.

“La medición de la pre-
sión arterial probablemen-
te sea la medición que más 
se da por sentada entre las 
que se hacen en un entor-
no clínico”, dice la doctora 
Shawna Nesbitt, directo-
ra médica de la clínica de 
hipertensión de Parkland 
Health y profesora en el 
departamento de medicina 
interna de UT Southwes-
tern Medical Center,  
ambos en Dallas.

Pero en el día a día no 
se le presta atención sufi-
ciente a su validez, agrega.

“Pienso que es debido 
a su carácter rutinario que 

se le da por sentada, y que, 
en general, probablemente 
se haga incorrectamente 
del 60 al 70 por ciento de 
las veces”.

Si bien es importante 
saber cómo medir correc-
tamente la presión arterial, 
es igualmente importante 
entender por qué se deben 
seguir las directrices.

“La presión arterial es 
uno de esos factores que 
presenta mucha variabili-
dad. Depende de muchas 
cosas”, señala el Dr. Paul 
Whelton, renombrado pro-
fesor de la Facultad de Sa-
lud Pública y Medicina 
Tropical de Tulane Uni-
versity, en Nueva Orleans, y 
presidente de la Liga Mun-
dial de Hipertensión, una 
organización sin fines de 
lucro dedicada a la pre-
vención y al control de la  
presión arterial alta.

La clave radica en evi-
tar los factores que de 
forma natural causan un 
aumento temporal de la  
presión arterial.

“Incluso si tan solo lle-
gas con prisa desde tu ve-
hículo, eso puede generar 
cierto estrés que eleva la 
presión arterial, al menos 
momentáneamente”, dice 
Nesbitt. “Lo que queremos 
medir no es ese aumento 
momentáneo. Queremos tu 
presión arterial más repre-
sentativa como promedio 
en tu vida normal”.

the aSSociateD PReSS

¿Cómo deben medir
la presión arterial?
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recomendaciones para padres: 
n Supervisión activa: Mante-

nerse involucrado y revisar 
las actividades en línea  
de los niños. 

n Educar sobre privacidad: 
Enseñar a los niños a no 
compartir información  
personal en línea. 

n Ajustar configuraciones 
de privacidad: Configurar 
cuentas y dispositivos para 
máxima privacidad. 

n Usar controles parentales: 

Implementar herramientas 
para monitorear y limitar  
el acceso a contenido  
inapropiado. 

n Contraseñas seguras:  
Ayudar a los niños a crear  
y mantener contraseñas 
seguras. 

n Actualizar regularmente: 
Mantener dispositivos y 
aplicaciones actualizados 
para proteger contra  
vulnerabilidades. 

algunas señales:
n Pesadillas o problemas  

para dormir sin una  
explicación.

n Miedo nuevo o inusual  
a personas o lugares.

n Rechazo a hablar sobre un 
secreto que comparte con 
un adulto o un niño mayor.

n Escritos, dibujos, juegos o 

sueños con imágenes  
sexuales o aterradoras.

n Referencias a un nuevo 
amigo mayor.

n Posesión repentina de dine-
ro, juguetes u otros regalos.

n Pensamientos de su cuer-
po como repulsivo, sucio 
o malo.

Fuente: Luisa Fernanda Lasso de la Vega García, especialista en protección  
de datos.

Fuente: Dru Sjodin. National Sex Offender Public Website.

también pasa que el niño su-
fre amenazas por parte del 
agresor para no contar a na-
die lo ocurrido. Y cuando de-
cide hablar, los adultos no le 
creen.

“Parte de la sugerencia es 
que, si papá no te cree, tam-
poco tu mamá, ve con tu tía, 
tu abuelito, la vecina o el di-
rector de la escuela, pero la 
idea es hablar, hablar, ha-
blar hasta que alguien escu-
che y te crea”, explica Pérez  
Martínez.

La especialista recomien-
da supervisión y fomentar la 
confianza a través de comu-
nicación constante.

“Basta con platicar des-
pués de la cena. Antes de dor-
mir es el tiempo ideal porque, 
al estar relajados, surge de 
manera natural comentar lo 
que pasó en tu día”, aconseja.

“Puede ser una charla tri-
vial de cinco o 10 minutos, 
pero ya estableciste un puen-
te de comunicación. Los ni-
ños necesitan sentirse confia-
dos para contarte lo que sea”.

La prevención del abuso 
también incluye educación 
sexual, enseñar a los niños a 
conocer sus cuerpos; distin-
guir entre secretos “buenos”, 
los que se guardan para dar 
una sorpresa a alguien, y los 

“malos”, que causan malestar, 
inquietud, culpa, y que no se 
deben guardar. 

PEligro Digital y rEal 
De acuerdo con Unicef el 
abuso sexual infantil está vin-
culado a formas de violencia 
dentro del hogar, de ahí que 
los agresores suelen ser del 
entorno cercano.

Sin embargo, con la ma-
sificación de plataformas di-
gitales, las probabilidades de 
que un adulto en otro lugar 
acose a un niño aumentan. 
El “grooming”, dice la orga-

HistoriAs de mujeres
Por temor a que cantemos libres es la historia 
de cuatro mujeres sobre prisiones, conventos, 
tribunales y la casa paterna. Foro de las Artes, 
Cenart. De jueves a domingo.

HistoriAs de mujeres

PaSo a PaSo
Algunos aspectos clave a tener presente para garantizar  
una lectura precisa de la presión arterial:

PlaNifica coN aNtElacióN 
Es importante evitar hacer ejercicio, fumar y 
beber cafeína al menos 30 minutos antes de 
la lectura de la presión arterial. Todo eso au-
menta el ritmo cardiaco y la presión arterial. 

USa El baño 
Una vez que llegues a tu cita, toma un mo-
mento para ir al baño. Si tu vejiga está llena, 
esto envía a tu cerebro una respuesta que 
también estimula el sistema nervioso. 

MaNtéN la calMa 
Relájate unos cinco minutos antes de tu medi-
ción. Esto se debe a que la respuesta “luchar o 
huir” de tu cuerpo automáticamente se acele-
ra como respuesta al estrés o la actividad física. 

la PoStUra iMPorta 
Siéntate con tu espalda apoyada, con los pies 
planos sobre el suelo. Cruzar tus piernas en las 
rodillas comprime los vasos sanguíneos y redu-
ce la cantidad de sangre que regresa al cora-
zón, de forma que el cuerpo tiene que trabajar 
más fuerte para mantener la sangre fluyendo.

ENcio 
Durante la prueba, el profesional del cuidado 
de la salud y tú deben permanecer en silen-
cio. Hablar puede elevar la presión arterial.

MaNtéN la calMa

USa El baño

la PoStUra iMPorta
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